

leur maturité. Cette faculté des tiges de prendre ainsi racine dès qu'elles s'appuient sur le sol, et de l'emporter bientôt sur les autres herbes avec lesquelles la canneberge peut se trouver mêlée, a fait dire aux cultivateurs qu'elle était un poison pour le gazon.

La cueillette commence d'ordinaire vers la fin de septembre ; elle se fait au moyen de rateaux en fil de fer construits exprès pour cette fin ; un homme aidé d'un enfant peut en cueillir de 30 à 40 minots dans une journée.

Remarquons ici que quoique la canneberge se rencontre en bien des endroits dans le district de Québec, nous ne l'avons nulle part trouvée assez dense pour pouvoir l'enlever avec avantage en mottes pour la transplantation, il vaut donc beaucoup mieux se procurer des plants enracinés, des pépiniéristes, que d'aller ainsi les chercher dans les marais, on sera toujours plus assuré de la reprise.

Que de terrains en Canada, presque sans valeur aujourd'hui, pourraient être utilisés par cette culture ! Il n'y a encore que quelques années qu'on considérait presque sans valeur les terres marécageuses qui avoisinent le Cap Cod, dans le Massachusetts, et aujourd'hui on retire de ces terrains plantés en canneberges, de \$800 à \$1200 de l'acre. Il n'y est pas rare en effet qu'on récolte jusqu'à 400 minots dans un acre, et le plus souvent elles obtiennent de \$3 à \$4 du minot sur les marchés Américains.

Pour résumer, dans les cultures des espèces de cette catégorie, je dirai donc :

1. Choisissez un terrain humide, mais où les sources ne soient pas trop froides.

2. Egouttez-le de manière à ce que les eaux ne puissent y séjourner trop longtemps pendant l'été.

3. Procurez-vous du plant bien enraciné et de bonne qualité. La variété Cerise est la plus recommandable.

4. Plantez au printemps, à moins que votre terrain ne puisse être submergé pendant l'hiver. Plantez profondément, pas moins de trois pouces, et aussi dru que possible.

5. Sarcliez le gazon jusqu'à ce que vos plants forment un tapis de verdure qui couvre tout le terrain.

*La culture de la canneberge sur les terres élevées.*—Il est reconnu aujourd'hui qu'il n'y a presque pas de lieu où l'on ne puisse recueillir d'abondantes récoltes dans les jardins ordinaires. Observons toutefois que toutes les espèces ne réussissent pas également dans les terrains élevés, la cloche est celle destinée par excellence à cette culture et qui produit les plus heureux résultats.

Mais disons que bien qu'en général la canneberge soit une plante de terre humide, cependant il n'est pas rare d'en trouver, dans les endroits où elle est commune, qui croissent spontanément sur des terrains élevés. J'en ai trouvé à la Baie du Febyre, en pleine floraison dans un champ d'orge, sur une élévation sablonneuse ne participant en aucune façon à la nature des marais.

Les terrains à sous sol compacte ou glaiseux et à surface sablonneuse, quand bien même ils seraient susceptibles de se dessécher dans les chaleurs sont les plus propres à cette culture ; ceux où une glaise blanche domine, et qui sont susceptibles de se durcir et de se crevasser pendant les chaleurs, ou qui seraient sujets à une sécheresse extrême durant l'été, sont les moins propres : mais on peut dire en général que la canneberge peut réussir dans tous les terrains propres

à la culture de la pomme de terre.

Ayant préparé votre sol par des labours et des hersages comme pour récolte de patates ou blé d'Inde, vous en recouvrez toute la surface d'une de sable, ou de vase de marais pulvérisée d'avance par son exposition à l'air et aux gelées, de deux pouces d'épaisseur. Tirant alors au cordeau des lignes régulières à 15 ou 18 pouces de distance, vous plantez vos plants dans ces lignes, ne laissant pas plus de six à huit pouces de distance entre chaque talle, et mettant trois ou quatre plants dans chaque trou. Vous avez soin d'enfoncer vos plants de trois pouces au moins et de presser fortement la terre à leur pied. Vous entretenez votre terrain net par des sarclages au besoin, et dès la même année vous pourrez recueillir quelques fruits. Après deux ou trois ans vos plants couvriront toute la surface du sol et ne requerront plus d'autre soin que celui d'aller y cueillir les fruits à la maturité.

Un carré de vingt pieds en tous sens en plein rapport dans un jardin, peut donner annuellement de 3 à 4 minots, ce qui est suffisant pour les besoins d'une famille.

Ayant, dit monsieur l'abbé Provencher, planté 1000 pieds de canneberge, de la variété Cloche, le 26 mai 1867, dans mon jardin à Porneuf, quatre semaines après, la plupart des pieds montraient quelques fleurs, et j'ai pu en recueillir une assez jolie récolte au commencement d'octobre, malgré la sécheresse qui a distingué cet été. Ce succès m'a fort surpris car je ne reposais qu'une confiance bien médiocre dans tous ce que j'avais lu d'encourageant sur cette culture, dans les journaux Américains.

Le résumé des détails de la culture de cette espèce peut donc se traduire dans les règles suivantes :

1. Choisissez un terrain humide et sablonneux s'il est possible.
2. Procurez-vous des plants de la